
年，我爱滨江年，我爱滨江

更多爱的表达
来自“滨江发布”留言区

@Aine_hu：1998年就到了滨

江，那时候这里是一片片农田，一栋

栋农房。如今，这里发生了天翻地

覆的变化，绘出了一幅最新最美的

图画。滨江的变化日新月异，随着

人口的增加，会变得越来越繁华，越

来越可爱，越来越美丽，我爱滨江！

@朱古力：在杭州生活了十

年，从城西到滨江，在滨江已经生

活了五年，目睹滨江成长的点点

滴滴，感受滨江发展的日新月异，

享受滨江怀抱的日日夜夜，国际

滨，我爱你！

@戴立@大角青年社区：
1998年在对岸之江学院读大学，

望过去滨江只是一片滩涂，路都

很少。2002年骑车经过，路已成

网。今天则已非常精致大气。

@兔兔：生于此长于此，从

一望农田到高楼林立，二十年的

巨变带给我们无限的幸福，爱我

的家乡！

@呵呵：我记得2000年来杭

州滨江！江南大道刚刚在建！西

兴大桥还有收费站！城区来滨江

出租车都要收过路费！滨江变化

让我从心里爱上滨江！因此我也

定居在滨江！

“希望滨江成
为现代科技城，一
个天堂硅谷”

——首任滨江区
委书记 王铁军

1997 年我们组建

滨江区的时候，杭州市

政 府 给 了 1100 万 元 。

我们花了 40 多万元，把

原西兴镇的老房子装修了

下，就是区政府了，工作人

员也就40多个。

20年前的滨江，只有12万

人口，基本上就是以“三农”为主

的地道农村，但我们相信这是片“希

望的田野”，于是提出要“富规划，穷

开发”，就是说规划起点要高。20年后

的滨江，发展势头有目共睹，我们觉得很

欣慰。

我希望，未来的滨江能真正成为杭州

的现代科技城，一个天堂硅谷。

“改革和创新是推动一个地区
不断向前发展的两大法宝”

——浙江省科技厅厅长 周国辉
改革和创新始终是推动一个国家和

地区不断向前发展的两大法宝。这一点

在滨江的发展历程中得到了充分的体现。

我认为，滨江区发展的成功实践不是

偶然的，从某种意义上说是必然的。其“制

胜关键”主要取决于两点：一是国家大力实

施创新驱动发展战略，加快推进高新技术

产业化的大环境；二是滨江区始终坚定不

移地实施创新驱动发展战略，大力发展高

新技术产业和战略性新兴产业，把既“高”又

“新”作为区域产业发展的鲜明特色。

滨江是一个好地方，如果说到未来，

我希望滨江继续把“创新”作为滨江发展

最鲜明的特色，特别在“领跑”科技创新上

发挥更大作用。

“高新区（滨江）是国内难得的
多元、有活力、有竞争力和内生式发
展的创新经济生态园区”

——中科院科技政策与管理科学研
究所研究员 王胜光

我到高新区（滨江）来过许多次，觉得

这里的发展密码，可以归纳为两方面——

从客观角度来说，杭州文化底蕴深

厚，浙商文化一脉传承，使得企业家都很

扎实地做产业。而且这里宜业、宜居，对

发展知识密集型产业有天然优势。

从主观角度看，我认为最核心的还是

一套得力的领导班子，这支堪称专业化的

队伍，在布局产业发展上每一步都踩得很

准。这里的政府是市场嵌入性的政府，不

像传统政府只定规矩，他们更多的是在引

导市场发展。

因为主客观因素，滨江“内生式”发展

动力比较强劲，可以有效吸纳外部资源，

从而进入加速发展的阶段，是如今国内难

得的多元、有活力、有竞争力和内生式发

展的创新经济生态园区。

“如何复制滨江模式，是区域经
济研究应该继续破题的命题”

——浙江省工业经济研究所所长
兰建平

总结一下滨江 20 年的历史启示，我

觉得有三点最重要：一是顺应科技革命的

机会，二是产业发展的持续创新，三是政

府的优质服务。

如果把早年珠三角通过“三来一补”

发展加工贸易、苏南通过招商引资发展工

业园视作第一、二代区域发展样本的话，

滨江则代表了我国区域经济发展的全新

模式，即通过聚集高端创新要素、成功培

育内生动力。

这个模式，是从传统经济向现代经济

转型的典范、从旧动能向新动能转化的样

本、从效率型经济向创新经济跨越的写

照。我相信，这是新经济、新模式、新业态

最好的一个案例和样本，而如何复制滨江

模式，是区域经济研究应该继续破题的

命题。

“原本只能在北京、深圳看到的
现代感建筑，现在在滨江不断涌现”

——浙江省社科院副研究员 王平
放在 20 年前或者 10 年前，谁都不会

预料到，滨江能发展成现在这样。

以前杭州人常说自己是“墙门里的

人”，但这个格局在不断向外拓展。20世

纪90年代，杭州城向西拓展，2000年开始

向东和向北全方位拓展，尤其是从西湖时

代向钱塘江时代转移的策略，为杭州城市

布局探索出了新路。

滨江的发展，是杭州经济转型升级宏

观政策的结果。滨江的变化，杭州市民也

感慨很深，尤其是G20杭州峰会召开后，

大家突然发现，原来滨江南岸的建筑变得

这么新奇好看，原本只能在北京、深圳看

到的现代感建筑，现在在滨江不断涌现，

包括流光溢彩的灯光秀。这对于市民将

杭州打造成为国际化大都市的心态有很

大助力作用，很大程度上也提升了他们的

自豪感和主人翁意识。

“中控刚搬到滨江时，旁边都是
荒地，我们开了 20 多辆大巴接送
1000多名员工”

——中控科技集团有限公司副总裁
施一明

2003年，中控搬到滨江区时，旁边都

是荒地，我们开了 20 多辆大巴来接送

1000多名员工，因为他们是工作在滨江生

活在老城区；而现在，公司拥有4000多名

员工，接送大巴反而少了许多——如今他

们已经是工作生活都在滨江了。

我们有一个很深刻的感受，这里的行

政人员服务能力非常高效，落实政策非常

及时。比如高新技术企业、软件企业的退

税、获得的国家项目资金配套等等，这些区

里都落实得很到位，我们常常说这里的行

政人员属于“有事就有人，没事就没人”。

这几年，得益于产城融合的建设，我

们的园区越来越漂亮，城市环境越来越

好，大家都愿意留在滨江，这里已经成为

我们的家园。

“现在滨江的医疗教育都是‘杠
杠的’”

——与滨江同岁的20岁小伙子
汤方威

今年我20岁，在我的记忆中，小时候

家的周围都是民房，可是渐渐的，农田和

村庄没了，随之代替的是高楼大厦。

以前生病了，爸妈会把我带去老城区

的省儿保，但现在，小病直接在社区看，有

大病到滨江医院、武警医院，再也不需要过

江看病；学校呢，当时滨江所有的小孩都在

长河小学读书，为什么？因为只有这一所

小学。但现在，学校是星罗棋布，大家可以

就近选择，也不用担心教育质量，现如今滨

江区的医疗教育都已经是“杠杠的”！

我觉得，在滨江生活幸福感和获得感

很高。高中时我在绍兴读书，许多省外人

只知杭州不知滨江；但现在我在临安读大

学，别人都会说，哦，滨江，是那个开G20

杭州峰会的地方！这时我心里确实是自

豪感满满的。

“滨江的最美跑道，每天都会去
散步”

——在滨江生活了 5 年的印度人
Laveena

“你好，我来自印度，住在东信社区。”

每天，我都要让两个孩子花一个多小时来

学习汉语。我们一家人来自印度孟买，在

东信社区的逸天广场小区住了 5 年。我

从义乌过来，丈夫在那儿做生意，因为小

孩子要到杭州国际学校读书，我便带着他

们来了滨江。

在这里 5 年，觉得治安特别好，马路

也很干净，像滨江的最美跑道，每天都会

去散步，樱花盛开的那阵子，特别美。

现在，社区里有400多个像我一样的

外国人，夜幕降临，我们会聚在商业街聊

天，经常是英语、汉语比划着交流。

而且，我还是东信社区的一名楼道

长，平时社区里用得着我帮忙的，比如需

要用英语沟通的事情，我都会尽力去做，

我觉得很有意义。我想我们会一直在这

住下去，因为这里真的很好。

文/首席记者 杨蓥晖 见习记者 李婷婷 通讯员 余小平 宋桔丽 摄/记者 李忠

我所在的杭州最美，我所在的滨江亦不例外。

20年间，滨江，从杭州最小“孩子”，到如今风华正茂。都说，年轻的样子，就是最好的容颜。我们看到现在的滨

江，最美跑道、莲花碗，为杭州增色；海康威视、阿里巴巴，让杭州变强。

也在这个20年间的时间维度里，我们找到了曾经在这里工作的官员、常年观察滨江的学者，以及生

活在这里的人们，试图以最原本的叙述，还原一个最真实的滨江，以及，爱滨江的理由。
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